

A
J. ^{1.} Rezension des neuen Tarzan-Büches:
"Tarzans Tiere" v. E. R. Burroughs.

Übreifkalender.

Es ist wieder ein Buch erschienen, das man „gelesen haben muß“.

Gewigigte Lefer sind gegen dersel. Bücher im allgemeinen gleimlich mißtrauisch. Meist mit Recht. Hier sicher mit Recht.

Es handelt sich um ein neues Tarzan-Buch. Es ist das dritte, vierte, siebzehnte oder siebenunddreißigste in der Reihe. Darauf kommt es nicht an. Es ist entstanden kraft der sprichwörtlichen Weisheit, daß man das Elsen schmieden muß, solange es warm ist. Auf die Gefahr hin, daß zuletzt Blech daraus wird.

Diesmal ist Blech daraus geworden. Ein höchst minderwertiges, dünnnes Blech. Das Buch heißt: "Tarzans Tiere."

Der Amerikaner E. R. Burroughs hat die Sitten gehabt, von Weiss Märchen und Dschungelbüch den Sprung in eine Welt zu tun, die er als wohliche Welt vorspiegelt und die aus lauter lasser Phantasie sei gebaut ist.

Sein erstes Tarzan-Buch, in dem er die Grundlage zu den folgenden schaffte — obgleich er überhaupt an eine weitere Ausschärfung? — war kompromitt. Er verblüffte durch die Kühnheit seiner Voransetzungen und fesselte durch die Lebhaftigkeit und Neugelt der Schilderrungen. Man könnte unnehmen, der Verfasser habe in großer Überzeugung der Übermensch nach dem Ideal von Heute darstellen wollen. Das Buch las sich amüsant, wenn es aufregend, man hatte vor sich selber allerlei Entschuldigungen dafür, daß man sich davon fesseln ließ, trost' em es einem unglaublichen zumüele. Und es ging dadurch eine Menge von Humor.

Die folgenden Tarzan-Bücher fielen ab. Das letzte ist nur noch deshalb merkwürdig, weil es entweder mit aller literarischen Tradition bricht. Es ist das erste Buch eines Schriftstellers von einem Buch, das die Literatur respektlos und demütig dem Kino ausliefert.

Mir haben es hier auf den ersten Bild mit einem breiten Bluff zu tun, denn dieser Roman ist weiter nichts, als das Scenario zu einem Film, bei dem die Meingerte die Hauptakteure stellt.

Tarzan • Lord Greystoke nebst Frau und Kind wird von einem russischen Modell-Schurken durch die ganze Welt, speziell durch die afrikanische Wildnis, wo sie am wildesten ist, verfolgt.

Da schafft er sich Bundesgenossen aus seiner früheren Umwelt. Ghenta der Leopard und eine Muskratfrage von Menschenaffen helfen ihm, die Feinde bekämpfen, die der Russen ihm auf die Fersen lebt. Er spricht mit ihnen, sie verstehen ihn und antworten ihm. Die Wunde zwischen Dichtkunst und Überkunst ist mit eiliger Eile sehr geschlagen. Tarzan selbst vollführt Bravouette, bei denen alle Grenzen menschlicher Muskelkraft und unter anderm das Gesetz der Schwere nebst vielen andern Naturgesetzen aufgehoben sind. Der Verfasser hat jedenfalls angepropt, was dreßierte Tiere und gelöste Alrobaten an Höchstleistungen zu bieten inslands sind, und seinen Roman demnach eingerichtet, indem er um dies große Gerät herumdrapierte, was ihm an Romantik und Geschick noch zu Gebote stand.

Wein der Film einmal hier gedreht wird, schon Sie sich ihn an. Hier lesen Sie nur, wenn Sie einen für literarische Karosse haben.

Mordi 30.9.1924